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Исследовано структурно-фазовое состояние и триботехнические свойств антифрикционных га-

зотермических покрытий из алюминиевого сплава АК12, сварочной бронзы БрКМц3-1, а также ком-

позиционного материала «БрКМц3-1 + АК12» и покрытия из бронзы БрОФ10-1, полученного цен-

тробежной индукционной наплавкой. Показано, что композиционные газотермические покрытия из 

«БрКМц3-1 + АК12» после напыления включают в себя фазы Cu, Al, Cu9Al4, CuAl2, Cu3Al, Si, Al2O3. 

Матричная фаза бронзовых прослоек легирована алюминием, а Al прослоек — медью. Установлено, 

что отжиг покрытий «БрКМц3-1 + АК12» при температурах 175 С и 225 С в течение 2 часов при-

водит к выделению в них дополнительного количества интерметаллидных соединений и возраста-

нию их микротвёрдости. Показано, что композиционные газотермические покрытия имеют в 

 1,2—1,7 раза более высокую износостойкость в среде смазочных материалов И-20А и Литол-24 

по сравнению с наплавленных покрытием из бронзы БрОФ10-1. Отжиг композиционных покрытий 

из «БрКМц3-1 + АК12» приводит к повышению их износостойкости в среде жидкого смазочного 

материала И-20А до 30 % и пластичной смазки Литол-24 до 20 % по сравнению исходным состоя-

нием. Коэффициенты трения всех антифрикционных покрытий на базе меди в среде смазочного 

материала И-20А не превышали 0,08, а в среде смазочного материала Литол-24 — 0,10. 

Ключевые слова: антифрикционные покрытия, газотермическое напыление, смазочные материалы, 

износостойкость, коэффициент трения. 
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Abstract 

The study of the structural-phase state and tribotechnical properties of antifriction gas-thermal coatings 

made of aluminum alloy AlSi12, welding bronze CuSi3Mn1, as well as composite material 

«CuSi3Mn1+AlSi12» and a coating of bronze CuSn10P1 obtained by centrifugal induction surfacing was 

carried out. It is shown that composite gas-thermal coatings from «CuSi3Mn1+AlSi12» after spraying include 

the Cu, Al, Cu9Al4, CuAl2, Cu3Al, Si, Al2O3 phases. The matrix phase of the bronze interlayers is doped with 

aluminum, while the Al interlayers are doped with copper. It has been established that annealing of coatings 

«CuSi3Mn1+AlSi12» at temperatures of 175 С and 225 С for 2 hours leads to the release of an additional 

amount of intermetallic compounds in them and an increase in their microhardness. It is shown that composite 

gas-thermal coatings have  1.2—1.7 times higher wear resistance in the environment of lubricants I-20A 

and Litol-24 compared coatings of bronze CuSn10P1. Annealing of composite coatings from 

«CuSi3Mn1+AlSi12» leads to an increase in their wear resistance in the environment of liquid lubricant  

I-20A up to 30 % and grease Litol-24 up to 20 % compared to the initial state. The coefficients of friction of 

all antifriction coatings based on copper in the environment of the I-20A lubricant did not exceed 0.08, and 

in the environment of the Litol-24 lubricant — 0.10. 
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